

Etude sur le type « Sabine de Gandon » d'après mai 1981

Par Gérard GARIN – Février 2007

Ou les conséquence d'une élection présidentielle sur la philatélie ...



Nous sommes sous le régime de Monsieur Valérie Giscard d'Estaing. Le timbre d'usage courant en service depuis 1978 est la Sabine de Gandon. Comme vous pouvez le remarquer ce timbre porte la mention « France ».

Avec l'élection de Monsieur François Mitterrand à la présidence de la République en mai 1981, elles reprennent le libellé traditionnel « REPUBLIQUE FRANCAISE ». Dans un premier temps pour les trois valeurs les plus usuelles, le temps nécessaire de créer un nouveau timbre, qui sera le type « Liberté » en 1982.

Sabine de Gandon légende « REPUBLIQUE FRANCAISE »



1,40 F vert
Référence Yvert 2154



1,60 F rouge
Référence Yvert 2155



2,30 F bleu
Référence Yvert 2156

Ce timbre a été dessiné et gravé par Pierre Gandon d'après le tableau de David « L'Enlèvement des Sabines » (ci-dessous) conservé au musée du Louvre à Paris.

Jacques Louis David

né le 30 août 1748 à Paris et mort le 29 décembre 1825 à Bruxelles, fut un peintre français. Il est considéré comme le chef de file de l'école néoclassique.

David vota la mort du roi Louis XVI, puis se fit le chantre de Napoléon. Il dénonça le libertinage du XVIII^e mais ses peintures inspirées de l'Antiquité sont souvent osées. Plein de contradictions, il fit preuve de continuité dans le génie.

L'œuvre est envisagée lorsque David est emprisonné au Luxembourg en 1795.

il hésite encore entre représenter ce sujet ou celui d' « Homère récitant ses vers aux Grecs ». Il choisit finalement de faire une toile représentant les Sabines s'interposant pour séparer les Romains des Sabins, voulue comme une suite au tableau de Poussin « L'enlèvement des Sabines ». Sa réalisation lui prend près de quatre ans (huile sur toile 522 x 385 cm)



La durée de vie de ce timbre fut très courte puisque, sorti le 1 septembre 1981 son retrait est effectif le 3 septembre 1982, bien que dès le 4 janvier de la même année des valeurs identiques avaient été émises sous le type « Liberté ».

Les Sabines restèrent donc en vente (en cohabitation) pendant huit mois, histoire d'écouler les stocks.

L'impression est réalisée en taille douce sur machine rotative en feuille de 100 exemplaires, les chiffres de ventes sont d'environ :

15 millions d'exemplaires pour le 1,40 F (Pour un tirage à 25 000 000)

18,5 millions pour le 1,60 F (Tirage identique au 1,40 F)

800 000 pour le 2,30 F. (Tirage à 5 000 000)

La faible quantité de vente du 2,30 F est due à son usage réduit puisque utilisé seulement sur les lettres à destination de l'étranger et en particulier l'Afrique francophone et par sa brève carrière puisqu'il est concurrencé par le 2,30 F Liberté après seulement 4 mois. Il s'agit probablement d'un des plus faibles tirages pour un timbre d'usage courant. Sa cote devrait en tenir compte.

Caractéristiques :

Le 1,40 F est normalement pourvu d'une barre de phosphore à droite. Les 1,60 F et 2,30 F sont encadrés par deux barres de phosphore.

Ils existent sous 2 formes de gomme. La gomme « métropolitaine » généralement brillante mais sensible au changement hygrométriques (La variante la plus courante) et la gomme « tropicale » plus mate, résistant bien à l'humidité, réservée pour les départements d'outre-mer, les timbres en roulettes et en carnets dont les distributeurs sont souvent installés en plein air.

Pour information la gomme tropicale a un coût de fabrication plus élevé de l'ordre de 10 à 15 %.

Autres présentations :

Du 1,40 F :

- Carnets de 20 timbres avec gomme métropolitaine et avec gomme tropicale.
- Roulettes de 1000 timbres
- Entier postal sur carte avec bande de phosphore à droite (émise le 04 novembre 1981).



Du 1,60 F :

- Carnets de 5 timbres avec gomme métropolitaine et avec gomme tropicale.
- Carnets de 10 timbres avec gomme métropolitaine et avec gomme tropicale.
- Carnets de 20 timbres avec gomme métropolitaine et avec gomme tropicale.
- Roulettes de 1000 timbres



Les timbres issus de roulettes sont à rechercher en raison de leur faible utilisation

Usages :

Le 1,40 F pour lettre jusqu'à 20g, carte postale au tarif non urgent et carte postale pour le marché commun (de l'époque).

Le 1,60 F pour lettre jusqu'à 20g, carte postale et lettre pour le marché commun.

Le 2,30 F pour lettre jusqu'à 20g pour l'étranger par voie de surface (hors poste aérienne), lettre par avion pour l'Afrique francophone.

Après la hausse des tarifs au 01 juin 1982.

Le 1,60 F pour lettre et carte postale non urgente et carte postale pour le marché commun

Le 2,30 F pour lettre non urgente jusqu'à 50g.

Rareté :

Pas de rareté. Malgré cela le 2,30 F mérite d'être recherché sous toutes ses formes : Neuf, en bloc de quatre avec coin daté et seul sur lettre pour l'étranger, surtout entre le 01/09/81 et le 04/01/82.